

pañá: y todos con entusiasmo le llamareis el justo, el sabio, el provido, el benefico, el pacifico, el pio y el amable: amable sobre el amor dulce de la mas tierna muger.

¿Y podreis dudar de su virtud, y de sus prendas? Su alimento, y sus delicias, qual otro Samuel, desde su infancia, fue la devocion, el retiro, el sufrimiento, la lectura de los buenos libros; el juego, la caza, los espectáculos y los frivolos divertimientos, apenas los conoció: asi siempre fue amado, y el idolo del pueblo de Madrid, y de todo el reyno: y unicamente perseguido de aquellos malvados ambiciosos, sin religion, que con su buen exemplo los confundia. ¿Y podreis dudar de su virtud y piedad, quando antes de su ida de Madrid (ó ida funesta y fatal; y quàn amarga es tu memoria?) va à presentarse ante las aras sagradas de la VIRGEN DE ATOCHA: y despues de una fervorosa y larga suplica, postrado siempre de rodillas: al eco de los suspiros, y de las palabras sabias, santas y afectuosas, con que ora; derrámaron lagrimas de ternura muchos de los Grandes que le acompañaban; y concluida, puso con sus manos, la Banda y Toyson á la Sagrada Imagen, constituyendola gobernadora del Reyno. Y despues de todo esto ¿podreis dudar de su virtud? No, no, antes direis conmigo: sí, sí: este es el Príncipe, escogido de millares: este es un renuevo de su predecesor Fernando, el Santo: no es de nuestro siglo tan corrompido, tanta virtud: no es de nuestros tiempos el ver á un Príncipe en la flor de la edad, el dar exemplos de tan alta piedad, ni de un fondo de tanta Religion: Ah! cómo confunde, la virtud de este joven Príncipe, á la juventud de nuestro infeliz siglo tan indevota, tan licenciosa, tan irreligiosa! pues id, corred en busca de este Príncipe, de este Rey, nuestro muy amado Fernando: id, corred á sacar de las garras del monstruo al joven Rey de tanta virtud: no pareis hasta que lo tengais colocado en el trono de España, que para felicidad nuestra le tiene prevenido el cielo.

Reimpreso en Buenos Ayres. Imprenta de Niños Expósitos.

PP Málaga [Diario de M]

DIARIOS DE MALAGA.

DEL LUNES 14 DE NOVIEMBRE DE 1808.

NOTICIAS NACIONALES.

CATALUÑA. Vic 24 de Octubre.

POR todas partes se procura estrechar á los enemigos, y principalmente por el cordon de Barcelona, asegurando personas fidedignas que vienen de aquel quartel general, que se iba á trasladar á Sarria, que está á media legua de aquella plaza, para estrechar mas y mas á los franceses, que parece tienen division entré sí.

LEON. Salamanca 26 de Octubre.

COPIA DE LOS DECRETOS DE NAPOLEON SOBRE

los estados pontificios.

Napoleon, &c. Atendiendo á que el Soberano temporal de Roma, se ha resistido constantemente á hacer la guerra á los ingleses, y unirse con los reyes de Italia y Nápoles para la defensa de la península de Italia.

Contemplando tambien á que los intereses de estos dos reynos, y de sus exércitos pueden padecer mucho, si sus comunicaciones son interrumpidas por mas tiempo por una potencia enemiga: reflexando en fin, á que Carlo-Magno, nuestro glorioso predecesor, hizo donacion de los paises que forman los estados del Papa, para felicidad de la cristiandad y ventaja suya contra los enemigos de nuestra santa religion:

Y considerando, otro sí, que el ministro del Papa en París nos pidió en 8 de Marzo los pasaportes necesarios para partir.

Hemos decretado y decretamos lo siguiente.

1. Las provincias de Urbino, Ancona, Macerata, y Laurino quedan para siempre, é irrevocablemente incorporadas á nuestro reyno de Italia.

2 En 11 de Mayo se ha de tomar formalmente posesion de estas provincias, y se fixarán en ellas las armas de dicho reyno.

3 Se publicará el código Napoleon, y sus determinaciones tendrán fuerza de ley desde 1 de Junio.

4. Las provincias reunidas al reyno de Italia formarán tres departamentos, que en todo género de negocios tendrán la mis-



ma constitucion que el reyno de Italia.

5. Se establecerà en Ancona un tribunal de apelacion, y una junta de comercio. En la ciudad de Sinigaglia habrà tambien una junta de comercio, y se estableceràn en ella tribunales de justicia de primera instancia, y jueces de paz.

6. Los tres nuevos departamentos formarán una division militar, y Ancona será la plaza principal.

7. Cometemos al virey, nuestro muy amado hijo, los poderes necesarios para la execucion del precente decreto.

Dado en nuestro palacio imperial de San Cloud 2 de Abril de 1808. — Napoleon — Maret.

Decreto segundo.

Napoleon &c.

1. Los cardenales, prelados y funcionarios de qualquiera clase, que tangan empleos en Roma, y sean naturales del reyno de Italia, son obligados à volver à sus paises respectivos, despues del 21 de Mayo, sopena de confiscacion de bienes.

2. Serán seqüestrados los bienes de todòs los que no hubieren cumplido este decreto antes de 1. de Junio.

3. Los ministros de nuestro reyno de Italia, quedan encargados de tomar las medidas necesarias para la execucion del presente decreto, que se publicará è insertará en el boletin de las leyes. Dado &c.

¿ Habrá algun hombre sensato, que no se sienta lleno de indignacion al leer estos decretos? ¿ Ese hombre infame, que abusando de la bondad y condescendencia del santo Padre, le arrancò de Roma, y lo llevó à Paris à su solemne consagracion y coronacion, prodigandole esperanzas de pacificacion universal, y de restituir à la Iglesia lo que tan injustamente le habia robado, y asi le corresponde? ¿ Y este es el nuevo Constantino? ¿ Este el protector de la religion? Bruto insaciable, priva à la Cabeza de la Iglesia de esa pequeña porcion de tierra, que los catolicos irlandeses le ofrecen ya un equivalente, y todo el orbe cristiano lo espera con los brazos abiertos, para librarle de su oposicion titanica.

¿ Pero no mueve el animo mas tranquilo el ver el descazo con que este hombre, conociendo la generosidad de Carlo-Magno, ahora se funde en ella, ostentando religion y cristianidad para asaclear de esa manera à la Cabeza de la Iglesia, de quien ha recibido tan señalados favores?

CASTILLA LA VIEJA Burgos 26 de Octubre.

Algunas divisiones de nuestro exercito han entrado en Harò y la Guardia: los exercitos de Castilla y Andalucia van estrechando à los franceses por la parte de Logroño: el de Galicia por la de Bilbao y Durango: las tropas de Asturias se dirigen à Orduña.

El señorío de Vizcaya ha ofrecido levantar 18 mil hombres vestidos y mantenidos, pero aun no tienen armas, y se esperan se las proporcionen nuestros fieles y generosos aliados los ingleses: por ahora solo se aprovecharà el Sr. Black de 1500 para que sirvan de guia y direccion à su exercito. En esta ciudad se van à formar 6 batallones de tropas ligeras.

DIARIO DE MALAGA DEL MARTES 15

de Noviembre de 1808.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Napoles 10 de Setiembre.

Las ultimas recibidas se empeñan inutilmente en persuadirnos, que aquellos naturales no cesan de dirigir sus oraciones al Altisimo por la feliz suerte que les ha deparado concediendoles un soberano tan clemente, magnanimo y piadoso como el principe imperial Joaquin Napoleon Murat, à quien su cuñado el emperador frances confirió la corona de aquel reyno à su salida de Chamartin. De ello se infiere los ardientes deseos de los napolitanos de perder de vista al ambulante rey Josef, à pesar de haber trabajado tanto en hacerlos felices. Lo somos sobre manera en no haber admitido un monarca semejante, y en sostener con el mayor teson y energia los derechos del legitimo y deseado nuestro el Sr. D. Fernando VII, tan digno del universal aprecio.

GALICIA. Coruña 29 de Octubre.

Ayer salieron de esta plaza para el exercito los regimientos ingleses, que desembarcaron dos dias ha. (Esperamos que ocurrirán à todas las necesidades los buenos patriotas en su transito, y que se esmerarán en su obsequio.) Salida la primera division, desembarcaron un batallon de guardias, y el regimiento num. 14. La talla, tuercimiento è instruccion de esta tropa embelesa à todos: y luego seguirá el mismo camino del exercito.

Cervera del río Alhama 30 de Octubre.

En Logroño entró el Excmo. Sr. D. Francisco Xavier Castaños en la semana anterior entre muchas salvas de artilleria: se hizo cargo del terreno, y mandó abandonar à dicha ciudad por hallarse dominada de alturas, que tienen los enemigos, va que han puesto artilleria.



En su consecuencia salieron todos los naturales á los pueblos inmediatos de Vigueras, Nalda &c: y ha parecido bien á todos esta determinacion, porque 18 mil hombres que teniamos allí estaban expuestos.

El Miercoles salió el Sr. Castaños de Calahorra, y al pasar con su acompañamiento por las orillas de la casa de Ponce, que está dos leguas de Logroño y en la orilla del Ebro, se presentó un pastor á la guardia, que iba delante, y les dixo no pasasen, que corrian riesgo de que fuesen cogidos prisioneros, ó muertos, pues habia visto emboscarse una partida de franceses, y que se persuadia era para matar ó tomar prisionero al general. Aunque los de la guardia menospreciaban el aviso, S. E. mandó venir dos compañías de granaderos de Logroño, y en el interin se ocultó: luego que vinieron los granaderos, les mandó ir delante, y que si acaso habia franceses, sostuviesen aquel parage hasta que S. E. pasase bien adelante: el pastor fue de guia y señaló el sitio donde estaban los franceses: los quales en quanto asomaron los nuestros les hicieron varias descargas, y los granaderos sostuvieron el puesto haciendoles retroceder.

Los franceses entran y salen en Logroño, retirandose á las alturas.

Por orden del general se han retirado las tropas de Lodosa, por ser mala situacion, y subsisten en mejores alturas. Se dice se acercan á las orillas del Ebro junto á Calahorra algunas partidas de franceses; pero no hay cuidado, pues los nuestros descan de cogerlos en llano.

Aranjuez 4 de Noviembre.

El Sr. Palafox, Indiv duo de la Junta Central, con el Sr. conde de Montijo, que lo es en la Militar, han pasado á Cataluña á revistar el terreno y las tropas, y proporcionar quantos auxilios sean necesarios para la defensa de aquel principado, y desalojar quanto antes de allí á los enemigos.

La Junta Central ha decretado, que de cada vireynato de America se nombren dos diputados, para que tengan asiento y voto en ella. Tambien ha dispuesto que al Sr. conde de Floridablanca se le de el servicio de Infante de las Reales caballerizas.

El Sr. marques de la Romana ha tomado el camino desde Villacastin á Vitoria, para encargarse del mando de los 9 mil hombres, que desembarcaron en Santander, y del exercito del Sr. Black.

Escriben de Cataluña, que habia llegado el general Vives con el resto de los úsares de Mallorca, mas de 40 mil fusiles, y otros refuerzos, con lo que estaban gozosos aquellos habitantes.

Malaga 14 de Noviembre.

El dia 10 del corriente salió de esta para Granada el lucido batallon 1.º de cazadores de esta ciudad, compuesto de 1200 plazas al mando del coronel y comandante D. Josef Saiz. Pocos dias antes se habia bendecido su bandera en el convento de nuestra Señora y Patrona la Virgen de la Victoria, y en el mismo dia la juraron delante del quartel del Carmen, á cuyo acto concurrió lo mas lucido de este pueblo.

*Reimpreso en Buenos-Aires, En la Imprenta de Niños Expositos.
Año de 1809.*



DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 10 DE DICIEMBRE DE 1808

Gerona 13 de Noviembre.

El comandante de la vanguardia D. Mariano Alvarez con fecha 11 participa á esta ilustre Junta que son lisongeras las noticias que hay de la plaza de Rosas á donde se dirigieron los enemigos. Ya antes del movimiento de estos, habia dicho xefe mandado 700 hombres del tercero de Igualada, con direccion á Escalas: estos se embarcaron el 10 en este puerto para reforzar la guarnicion de dicha plaza. Con la vigilancia de este general, y sus medidas disposiciones, podemos prometernos un exito feliz. Entre tanto, considerando los justos deseos que tiene el público de saber algunas circunstancias de lo sucedido en dicha plaza de Rosas hasta el dia, insertamos dichos officios en que se refieren sucintamente lo mas notable, prometiendo el por menor mas adelante.

Con fecha del 7 dice asi: El enemigo hizo un movimiento á las dos de la tarde del dia 6 presentandose en las cercanias de la plaza de Rosas, y extendiendose desde las faldas de la cordillera hasta cerca del mar. La division de D. Juan Claros, situada en Palau Saberdera fue atacada; y habiendo sufrido un tiroteo bastante vivo intentó cortarla el enemigo. Por haberse observado esta maniobra, y por su inferioridad, le fue forzoso retirarse á la plaza, lo que consiguió con bastante trabajo por la mañana.

Los enemigos que hasta ahora se descubren son 39 infantes, y alguna caballeria, y estan acampados en Palau Saberdera.